

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital un mes. . 1 peseta  
Fuera: trimestre. 4  
Número suelto 5 céntimos

Viernes 2 de Mayo de 1913

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit.ª de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9 040

Sello instantáneo

**YER**

Cura en 5 minutos el Dolor de Cabeza, en todas partes del Mundo, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y Dientes, Dolores Reumáticos, etc.

Sólo cuesta un real

Pídase en todas las Farmacias DE VENTA: Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de la Viuda de Escudero y Op.

Depositorios. en España, Pérez Martín y Op. Madrid.



**Gafas y Lentes**

Ultimos modelos de París y sistemas americanos, adaptados con gran exactitud a la vista del cliente.

Completo surtido en Cristales correctores de la Presbicia, Miopia, Hipermetropia y graduados de Cataratas.

Ejecución exacta de las prescripciones de los Doctores Oculistas.

Construcción, reparación y colocación de monturas y cristales de todas clases.

A. EIROA (Optico).

Mayor principal, 80.

Optica y Platería

**DOCTOR ARTURO BUSTAMANTE**

Ex-Médico de la Beneficencia provincial de León y de la municipal de Madrid, por oposición, ex-alumno de las Clínicas de París.

Especialidad en enfermedades del aparato digestivo, pulmones y corazón.

Laboratorio de investigación clínica.

CONSULTA de 11 a 12 y de 2 a 4

D. Sancho, 11, 1.º

**El Doctor Muñoz**

Consulta en PALENCIA

El Doctor Muñoz, profesor libre de Otorinolaringología, especialista en garganta, nariz, oídos y enfermedades del pecho, ex de la Politécnica Cervera, que tiene su consultorio en la calle de Fuencarral, 99, Madrid, procedente de Oviedo, a donde fué llamado a practicar importantes operaciones en las que ha obtenido el mejor éxito en los numerosos enfermos que acudieron a su consulta; de regreso a Madrid y accediendo a insistentes peticiones de enfermos que desean curarse, el Doctor Muñoz ha decidido abrir su consulta en Palencia en el Central Hotel Continental, Patio de Castaño, durante los cinco primeros días del mes de Mayo, siendo la consulta diaria y en los mismos los domingos que días festivos de once a una por la mañana y de tres a cinco por la tarde.

Pasado el día ocho de Mayo, el Doctor Muñoz no admitirá más enfermos en consulta que los que hayan sido operados o estén pendientes de curación, para los que estará cuantos días sean necesarios hasta ultimar el tratamiento, marchando después a su consultorio de Madrid, Fuencarral, 99.

En caso de operación, todo enfermo queda facultado para llevar a presenciaria, si quiere, a los médicos que tenga por conveniente.

Curación de la sordera, zumbidos y supuraciones de oídos, fetidez de aliento, ronquidos, anginas, vegetaciones, pólipos, tumores, inflamación de la boca, laringe y faringe, bronquitis, asma, tisis, etc. Operaciones de toda clase de tumores y aplicaciones del «606», método Ehrlich.

Tratamientos especiales en las enfermedades de los niños.

Consulta en el Hotel, 10 pesetas. A domicilio, 80.

**Vino de Cosechero**

Primera venta.—Tinto y c'arete superior, en la bodega de D. Manuel Junco Mayor Antigua, 82 (Santo San Pedro)

**La Bodeguilla**

a 30 céntimos litro.  
El vino tinto, por medios cántaros o cántaros, a 14 rs uno,

**CEBADA**

Se vende un wagon de cebada, clase superior, puesta en la estación de Mataporquera. Dirigirse a la Redacción de este diario.

**CARTA DE MADRID**

30 Abril

Sr. Director:

Está tan embrollada la política en general que resulta difícil escribir de ella por cuanto que se carece de una orientación fija. Así es que cuanto hablese tiene que basarse en los poco consistentes rumores que circulan por el salón de Conferencias del Congreso, donde cada cual habla lo que se le antoja sin atenerse para nada a la lógica, y por los que se derivan de casa de los personajes políticos, que son los que más se prestan a la exageración, pues cada comentarista hácelo a medida de sus particulares conveniencias.

En otros tiempos la política se hacía y se hablaba de ella solamente en el salón de Conferencias del Congreso o en la tertulia del café; pero jamás tratábase de ella en el domicilio particular, pues en él los políticos solo dedicábase a sus negocios particulares y a los cuidados de sus familias. Pero ahora todo ha cambiado: los políticos casi avergüenzanse de ir al Congreso cuando no hay sesiones de Cortes y nunca aparecen por él; de modo que cuando los periodistas quieren adquirir alguna noticia tienen que ir a las casas de aquéllos, lo cual, a más de molestia, háceles perder libertad para los interrogatorios, puesto que no es lo mismo un Centro político que la casa particular de un interviado.

Todo esto tiene una explicación muy lógica, y es que cada día va descendiendo más la talla intelectual de los personajes políticos.

Antes no se menoscababan con concurrir al Congreso ni Cánovas, Sagasta, Romero Robledo, Silvela, Canalejas y todos los prohombres de primera fila. Allí discutían, intrigaban y hacían política; pero ahora no se ve por ese salón más que cuatro desventurados exgobernadores de provincia, que de lo único que se preocupan es de que venga cuanto antes a ser Poder su partido para volver a la ínsula, si es que afortunadamente figura en la lista que muy de antemano tiene hecha el jefe. Allí siempre háblase por referencias y ni que decir tiene que hacen correr los infundios más estupendos.

Me consta, dice uno, que Maura está muy animado y que dentro de poco seremos Poder: ya tiene ultimadas las listas del alto personal y la de Gobernadores.

—¿Por quién ha sabido usted eso?

—Me consta y lo sé de buena tinta.

—Pero hombre, dígame usted quién se lo ha comunicado.

—Nada; repítale a usted que la noticia me consta que es cierta y tomada de la propia fuente.

—Pero, por Dios, dígame quién es ese dichoso mortal que está en el secreto de lo que hace y piensa hacer el Sr. Maura.

—Pues, mire, como sé que usted es

un buen amigo mío, se lo voy a decir; pero le exijo la más impenetrable reserva. Me lo ha dicho el sobrino de mi cocinera que está empleado en el Ayuntamiento y que a su vez es primo de otro empleado de Fomento a quien colocó allí por recomendación de su ama de leche el secretario político de D. Antonio. Ya ve usted que la noticia tiene todas las garantías.

—Bueno, hombre, pues V quede con Dios y no deje de ir adquiriendo informaciones como la que acaba de relaterme, porque en verdad que son interesantes.

Esta y otras como estas son las conversaciones que constantemente se mantienen en el salón de Conferencias y en el merendero del Cojo. El público quéjase, no sin razón, de que los periódicos no hacen ya información política, y que cuando algo dicen acerca de ella, la mayoría de las veces se equivocan de medio a medio.

Así es, en efecto, pero los periodistas no son responsables de ello: el zapatero no podrá hacer bien zapatos si no le dan material conveniente. Lo mismo le ocurre al informador político; para que haga un artículo, una crónica o un suelto, necesita tener material que luego él adaptará convenientemente; pero necesita materia sobre qué escribir, y como no saben suministrarla los políticos que actúan, de ahí que la información política actual sea insustancial y ñoña.

\*\*

1.º Mayo

La política sigue presentando horizontes nublados.

Ayer, después que terminó el Consejo, los ministros continuaron reunidos.

Han tratado de convencer de que ninguna importancia tuvo esta segunda parte del Consejo, pero ha sido inútil. La gente está convencida precisamente de todo lo contrario.

La torpeza de Romanones, que, político habilidoso, está demostrando ser una desdicha como diplomático, ha dejado entrever a la opinión pública temores relacionados con el viaje regio, que no creemos existan, porque deber del Gobierno era no haber convenido el viaje; de ser de otro modo, y que si existieran y se hubieran presentado después de terminada la negociación diplomática que a toda visita de jefes de Estado precede, deberían ser cuidadosamente ocultados por un jefe de Gobierno, al mismo tiempo que se ocupara en hacerlos desaparecer, exigiendo del Gobierno de Francia las garantías de seguridad que fuera menester.

Es una torpe política la que representa el hecho constante de que se hable del rey a cada paso y en cada cuestión cosa, que ocurre desde que el conde nos gobierna.

Decir como, Romanones lo ha hecho ante los periodistas, todo se aplaza para después del viaje regio si volvemos sin ningún contratiempo, como espero, es de una torpeza tal, que pregona la incapacidad del gobernante que así lo expresa.

Acaso estas vacilaciones y estos temores del Gobierno, alientan las campañas criminales, así se las debe llamar sin rodeos de ciertos periodistas franceses que hacen fábulas negras é inquisitoriales en derredor de nuestro país y aún de la persona de nuestra augusta soberana para soliviantar a los exaltados induciendo a la realización de hechos reprobables.

Es vergonzoso que se diga en Francia con la tranquilidad pro-

pia de los sindicalistas revolucionarios que deberían ya ser en todas partes perseguidos como peligrosos para la salud pública, y que tienen la seguridad de que sus crímenes de inducción quedarán impunes, cosas tan brutales, tan absurdas como las contenidas en el siguiente suelto de «La Batalla Sindicalista».

«Es interesante conocer la causa del viaje precipitado del Rey Alfonso a París. No es otra que la próxima ejecución de Sancho Alegre. La ley española quiere que los autores de atentados cometidos contra la persona del Rey aunque no tengan consecuencias sean quemados vivos después de un simulacro de ejecución en el garrote. Como el hecho no es aún muy conocido don Alfonso quiere hacer el viaje antes de que se sepa semejante atrocidad.»

El gobierno español en lugar de dar á entender que tiene miedo del viaje debería exigir del gobierno francés que evitara se publicaran esas atrocidades y esas falsedades capaces de armar el brazo de cualquier loco contra la persona de nuestro soberano. Y que los autores de tales villanías fueran duramente castigados.

¡Ajusta pensar la tremenda responsabilidad que puede tener contraída nuestro gobierno con su conducta en esta cuestión delicadísima que tanto tacto requería!

Mencher

**Por Telégrafo**

Madrid 2

**El viaje a París**

El Gobierno tiene estos días serias y graves preocupaciones que no sabe ocultar, ni disimular siquiera.

Con este motivo la prensa, al ocuparse del viaje del Rey, dice que el Gobierno merece toda clase de censuras, por la forma en que habla de él frecuentemente.

**Obreros y católicos**

Los primeros, han celebrado ayer como de costumbre la fiesta del 1.º de Mayo, con orden completo.

Los segundos, han comenzado la fiesta de la Cruz, que además del carácter benéfico que se le señaló, parece tener alcance de manifestación política de protesta, contra el Conde de Romanones, por la publicación del decreto del catecismo.

Esto se comentó con fruición por los elementos contrarios al presidente (del Consejo de ministros y desfavorablemente por los liberales y por los elementos de las izquierdas.

Estos, como se dijo que para la Liga antituberculosa se organizó la fiesta con fines de piedad, recuerdan en tono humorístico la frase de la popular zarzuela «Las bribonas»: la caridad lo purifica todo.

**Veinte millones para instrucción**

Hablando el Conde de Romanones de que afortunadamente la fuerza contributiva del país aumenta, he querido—dijo—que se aumenten veinte millones en el presupuesto de Instrucción pública, para que no se diga que solo aumentamos en Guerra y Marina.

**Declaraciones de un ministro**

Las ha hecho a un periodista de Instrucción pública Sr. Lopez Muñoz, manifestando su propósito

de dar a las reformas un carácter educador, pues quiero—añadió—que los museos, centros artísticos, y el Conservatorio, en vez de constituir el recreo del espíritu turista, se conviertan en elemento de educación nacional, y para ello, dentro de la cifra actual del presupuesto, me propongo reorganizar los servicios.

**Información general**

De la región

**León**

**Descubrimiento.**—En las excavaciones que se practican en el subsuelo del claustro de la Catedral, bajo la dirección del arquitecto don Manuel Cárdenas, fueron hallados ayer unos interesantísimos sepulcros. Uno de ellos tiene la inscripción completa y está fechado en el año 1140. Contiene letras y dibujos muy bien hechas.

**Salamanca**

**Una explosión.**—En la casa número 1 de la calle Pérez Oliva se produjo una fuerte explosión de carburo, á consecuencia de la cual resultó herida de pronóstico reservado una sirvienta de la citada casa.

Según ha manifestado ésta, la explosión se debió á haber acercado demasiado la bujía al carburo que había en el fogón con objeto de exterminar unas cucarachas, siendo aquella tan grande que destruyó por completo los ladrillos del fogón, la vajilla y la mayor parte de los cristales de la casa, matando además al gato.

Su amo, don Antonio Arenas, acudió al momento, auxiliando á la criada, que fué curada de algunas heridas en la cara y brazos.

La alarma que se produjo en la vecindad fué grandísima.

**Valladolid**

**Un incendio.**—Comunican de Rueda que á las cuatro de la mañana de ayer se declaró un incendio en la casa número 14 de la calle de la Cruz Roja, que habita Pedro Alonso Rodríguez de oficio panadero.

El fuego dió comienzo por el horno de cocer pan, tomando en seguida tal incremento que no ha sido posible salvar nada de cuanto encerraba la casa sinistrada. Muebles, maquinaria, existencias en grano, todo fué pasto de las llamas.

Estas alcanzaron también á la casa inmediata, pero los esfuerzos de las autoridades y vecindario consiguieron localizar el fuego, y esta segunda finca sólo sufrió daños en el piso principal.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio, ascienden á 8.000 pesetas.

El fuego ha sido casual.

No ha habido que lamentar ninguna desgracia personal.

**Castilla la Vieja**

**Santander**

**De toros.**—La Comisión encargada de la organización de la magna corrida, telegrafió ayer anunciando que ya estaban firmados los contratos de los seis diestros que figuran en primera fila entre los matadores actuales.

Por tanto la plantilla de toreros está ultimada, y los encargados de entenderse con los dieciocho bichos serán «Bombita», «Machaquito», «Vicente Pastor», «Gallo», «Cocherito» y «Gallito».

Es casi seguro que los toros pertenecerán á las ganaderías de Benjumea, Saltillo y Parladé.

Dra. Alvarado y Alvaros

COULISTAS

Consulta diaria de 11 á 1, Barriocano, 9

EN EL TEATRO

# La Conferencia de Diaz-Caneja

Nunca con más justicia que en esta ocasión, podemos decir que jamás vimos nuestro Teatro como en la noche del miércoles; para dar á los lectores una impresión de cómo se encontraba el Coliseo bastará decirles que desde antes de las seis y media, las señoras y señoritas de nuestra sociedad formaban cola para entrar; que á las siete no cabía un alma más y que pasillos de butacas, de palcos y escaleras, todo estaba lleno; pero en tal forma que bien podemos afirmar que el número de personas excedía en algunos cientos al de localidades, reflejándose en todos los semblantes una visible avidez por el desarrollo de la conferencia que tanta emoción había producido.

Momentos antes de la hora anunciada para dar principio á la conferencia, atraviesa el patio de butacas el señor Diaz-Caneja y al subir al escenario acompañado de los señores de la Junta directiva de la Económica, el público acoge la presencia del conferenciante con grandes aplausos.

La luz, la elegancia y belleza de nuestras paisanas, sus galas, sus encantos y sus flores, prestan á nuestro Coliseo un brillantísimo y exuberante golpe de vista.

En el escenario hay necesidad de quebrantar la orden de no permitir la entrada, porque muchas señoritas piden con amable dulzura que se las conceda un sitio por no tener donde colocarse en la sala, y la súplica es atendida, colocándose al fondo sillas, donde buen número de aquellas toman asiento, y rota la rigurosidad, porque así lo demandaba el bello sexo, los caballeros piden puesto entre bastidores que invaden totalmente, así como la escalera del escenario, en la que vemos á muchos en incómoda posición, pero muy satisfechos de las molestias, ante el placer de disfrutar de una fiesta como jamás se ha presenciado.

Las localidades altas, asustaban: eran un hormiguero, que anhelaba escuchar la conferencia motivada en los cantares del pueblo y éste, que siente las hondas palpaciones de lo suyo, contribuía con su presencia á dar brillantez á la fiesta.

El principio de ésta no se hizo esperar, pues apenas habían sonado las siete aparecían en el escenario las encantadoras y bellísimas Milagros Méndez y Pilar Hontiyuelo, vistiendo con elegancia, y una delirante ovación resuena en todo el Teatro, justo homenaje á las que habían de prestar un concurso tan singular á velada. Ovación que se repite al aparecer el señor Diaz-Caneja.

El Censor de la Económica don Enrique Buil, que ocupa la presidencia, pronuncia brevísimas palabras para declarar abierta la sesión y sin alardes de presentación del conferenciante ni de las distinguidas señoritas, porque ni éstas ni aquél lo necesitan, dirige á ellas un saludo cortés y concede la palabra al conferenciante, y tal brevedad vale al señor Buil, la unánime complacencia del público que aplaudió con entusiasmo; demostración que continuó al ocupar la tribuna el

## Sr. Diaz-Caneja

Comienza exponiendo su gratitud al público por haber acudido á presenciar una fiesta que pudiera llamarse de arte y de belleza, porque ambas cosas reúnen las señoritas Milagros Méndez y Pilar Hontiyuelo, espíritus artistas que le concedieron el honor gratísimo de colaborar en la velada dedicada al «Folk lore» español.

A ellas saluda en primer término, rindiendo pleno homenaje de admiración á su arte excelso, á su gran belleza, encantos que encarnados en mujeres españolas hacen que no tengan, en el reinado de sus gracias, súbditos rebeldes.

En una introducción, que no puedo ni siquiera reproducir en síntesis, porque al tomar las notas dejó las cuartillas cautivado por las bellezas de aquel período, Caneja habla de lo que es el cantar y lo

que es la música, disertando aménimamente sobre ambos conceptos, diferenciando la música inédita de la popular, y estableciendo comparaciones entre ambas, con tal colorido é intensidad de poesía, que el público le aclamó.

Como el sentimiento y la emotividad es la determinante del cantar, ocupa el segundo período del discurso del conferenciante y en él, Diaz-Caneja, con fuego, con ardor, con gran dulzura, con voz llena y siempre elocuentísimo—como nunca le hemos oído, con ser siempre así—hace que el dolor, la alegría, la tristeza, los celos, la pena, la ironía, toda el alma del pueblo se trasluzca en sus palabras, y a tal punto llega el orador en este período, que el público en un aplauso cerrado, unánime, apoyó el término del apartado de esta conferencia.

Un sin fin de cantares fueron leídos por Diaz-Caneja; amorosos, satíricos, ingeniosos, apardados, infantiles. Entre cantar y cantar, el ingenio del orador matizaba la poesía de la estrofa con la sátira finísima, como la empleada al hablar del matrimonio, ó con la ternura con que perfumó el cantar del niño, hizo que mis paisanas fueran las primeras en aplaudirle con reiteración.

El cantar—decía Caneja—es uno, pero está condicionado por el hábito, clima, paisaje y temperamento del que lo canta. La estrofa, cabía modificarla, pero el pensamiento es siempre el mismo en un lugar que en otro: a este propósito nos habló del cantó del Norte de Europa, con sus sonatas, sus melodías, los bellos balados normandos, calcados en el mismo motivo musical que las canciones andaluzas, asturianas gallegas; en la poesía, en el sentimiento, en la fé.

Después de este exordio magistral, completo, lleno de ideas y de color, se ocupó Diaz-Caneja del cantar y de la música en las regiones españolas, sobre lo que versó la conferencia, comenzando por Asturias.

He oído muchas veces á Caneja, pero como el miércoles nunca. La descripción del paisaje asturiano respiraba un ambiente y una diafanidad encantadores. Los maizales, las peñas, los bosques de haya, los robles viejos, los picos nevados, pasaron por la vista de los oyentes prendados de tan brillantísima descripción; pero cuando el entusiasmo estalló en una ovación delirante fué cuando hablando de «La Pravian» las notas musicales arrancadas del piano con soberbia entonación por Pilar Hontiyuelo, acompañaron al orador en un recitado musical que llenó de emoción, de alegría, de sentimiento. El piano, lento, lanzaba las notas melancólicas de aquella canción dulce, y Caneja, elocuentísimo, cantaba al arte. El momento fué tan impresionante, que todos, sin excepción, coronaron tan magistral labor con una ovación estruendosa.

Milagros Méndez, á quien acompaña Pilar Hontiyuelo que es una notabilísima profesora, entona las estrofas delicadísimas de «La Pravian», de la no menos tierna canción de «No se va la palma» que canta con dulzura y exquisito gusto. Que la labor de las distinguidas señoritas, fué premiada con una ovación ruidosísima es inútil decirlo y tan justa y unánime que tuvieron que repetir uno de los cantares, notándose en el público una inmensa satisfacción traducida siempre en salvos de aplausos.

Diaz-Caneja, siguiendo el programa trazado, habla de la canción vizcaína y expone lo que es el arte literario y el arte musical vasco, caracterizándose esta región por tener cantos completos, pero no la profusión de cantares que tienen otros países. En tal sentido se puede decir que así como la música vasca es riquísima, su literatura es muy pobre.

Refiere la impresión dulcísima que le produjo el escuchar en tierra vasca la canción del «mutill, mutill», y describe, empleando todo el color y todas las metáforas de su elocuencia, el amanecer de un día de primavera, en el que cuando el sol besaba las aguas del agreste y bravo pueblo de Guetaria, oyó en una casería la canción infantil del «Lo...lo».

Habla de otra música rara, porque es producida por el vulgarísimo acordeón, y pinta la escena del grumete que en la borda de un «patache» cargado de cemento toca ante marineros silenciosos aquel instrumento, cuyas notas, combinadas

con el estruendo de la ola, produjeron en su alma una emoción eterna.

Siguió siempre poniendo en sus palabras el arte de su decir, y el público, cautivado, escuchó con religiosidad las descripciones del alma vasca.

Pilar Hontiyuelo arranca del piano las notas del «Guernikaco» y las estrofas las canta Milagros Méndez, poniendo ambas artistas todo el encanto, toda la brillantez y toda la valentía de ese himno que Diaz-Caneja comentó con gran habilidad.

El zortico «Aurrera» fué escuchado a continuación por el público, que no se ha cansado de aplaudir con fuego a los intérpretes de la literatura, de la música y del canto vasco.

Las rías gallegas llenas de luz: las campanas de San Clodio, de sonar tan dulce á las que solo puede responder un ruiseñor, aquellos arroyos gallegos que parecen que tienen alma; los molinos de paz geórgica y de presas misteriosas; el triste paisaje de Galicia, con vejez señorial por donde pasó la vida galante y amorosa, según frases de Diaz-Caneja, fueron cantadas por éste en forma que no puedo transcribir.

Los espectadores cautivados por tanta poesía, se sintieron profundamente emocionados y al describir los amores del gallego á su tierra, sonaron las deliciosas estrofas de la alborada, mientras Caneja seguía cantando lo que supone para un corazón que siente, el escuchar la armonía melodiosa de la Muñeira, pisando la tierra que se hundía en el silencio amoroso y lleno de suspiros de un atardecer ardiente.

Milagros, cantó con exquisita dulzura: Pilar, supo dar á las notas la delicadeza y unión necesaria y nuevamente una salva de aplausos, premió la labor del orador, de la cantante y de la profesora.

Unos versos de Villaspesa, leídos con gran entonación, sirvieron á Caneja para hablar de Andalucía y poniendo toda su alma—que según un cultísimo oyente era el alma de un moro enamorado de las metáforas del Corán—cantó á la tierra andaluza entre aplausos ensordecedores.

Con erudición enorme recitó malagueñas, seguidillas, soleares típicas, irónicas, amorosas, llenas de ensueño, de luz y de alegría.

Con cantares hizo el drama eterno de la seducción, ensalzando la magistral obra de Rodríguez Marín, de los Quintero y de Villaspesa, los grandes poetas y los grandes eruditos de aquella tierra hermosa.

La combinación de la lectura de los versos sonoros y ardientes del poeta, con la loca alegría de la música andaluza, en la que campea su alma perezosa llena de deseo, produjo en el público grandísimo entusiasmo, porque el verso tan bien se hermanó con la música y con la declamación que no fué extraña la profunda emoción que todos sentimos al escuchar esa obra tan nueva y tan original.

Pilar Hontiyuelo acompañó con maestría grande al orador y Milagros Méndez, lució su hermosa voz; cantando con gran sentimiento las rondeñas malagueñas y cantos serranos que el público la hizo repetir entre bravos y aplausos, de los que también participó Pilar.

Aragón. La rudeza y la generosidad de este pueblo la expuso Diaz-Caneja con anécdotas é ingeniosos y cultísimos chascarrillos, referidos con gran ingenuidad.

El cantar aragonés distinto á los demás, lo estudió el orador, recitándolos y haciendo notar la diferencia que existe entre la forma ruda de la expresión y el sentimiento fragante que campea en la copia.

Las estrofas y acordes guerreros de la «Jota», sirvieron al conferenciante para hablarnos del valor técnico y musical de esta composición y por último, leyó unos saladísimos versos baturros en los que resplandecía el amor á esa canción, entre frases ingenuas, chistes graciosísimos y delicados pensamientos.

La «Jota» fué tocada con ejecución perfecta por Pilar Hontiyuelo y las rudas estrofas aragonesas las cantó Milagros Méndez, que hacía entonces el papel de una baturra muy encantadora.

Recogiendo las principales características del «folk-lore» español, hizo el señor Caneja un ardoroso y elocuentísimo párrafo dedicado á la Tierra y á la Patria, poniendo en él todo el fuego de su pasión y finalizó con estas frases de Carlyle: «Salud, Naturaleza, hálblame tú, Madre, y canta á mi corazón enfermo tu rústica y enferma canción de cuna. ¡y quede lo demás lejos!»

Así terminó Caneja su conferen-

cia, estallando en la sala una ovación ruidosa y delirante que duró largo rato.

## Impresiones

No son del cronista las que aquí voy a reflejar; pertenecen al público, porque de éste las recogí á la salida del Teatro y en la mañana de ayer durante el paseo de la calle Mayor, en donde todas las conversaciones giraban acerca del éxito de la conferencia; sobre la originalidad de ésta, no solo en nuestra capital, sino en España, por ser la primera en que la palabra, el arte y la música se hermanaron en esta clase de fiestas, en forma que solo Caneja sabe y puede hacerlo.

De nada hubiera servido al orador, decía un amante de la literatura el improbo trabajo realizado, si no hubiera encontrado un apoyo entusiasta en las dos distinguidas señoritas Milagros y Pilar, que matizaron magistralmente con el canto y el piano la conferencia, pues sin ellas la labor de Caneja, con ser mucha y difícil, no hubiera tenido un triunfo tan colosal; tanto, que de no tener conquistada ya su fama de orador, hubiérala adquirido justamente en la noche del miércoles por plebiscito general del aplauso del público.

Por mi parte siento tanto afecto hacia Caneja y me unen á él tales vínculos de amistad, que me impiden, en ocasiones, aplaudirle y ahora elogiarle como quisiera; pero lo que no debo de ocultar es la inmensa satisfacción que sentí al escuchar á Milagros y Pilar, porque la primera me cautivó con sus canciones de bien diversa tonalidad y la segunda me proporcionó la dicha de oír una «Pravian» y una «Jota de la Dolores» ejecutadas al piano con perfección inimitable.

A los aplausos tan unánimes y justos que recibisteis, amables y cariñosas señoritas, unid los míos, que no por ser modestos son menos fuertes y entusiastas.

Y tú, Caneja, recibe mi admiración de siempre, porque los aplausos, la justicia, es la encargada de tributártelos.

P. P.

La próxima conferencia, que será la última de la temporada, estará á cargo del Director de la Económica D. Rafael Navarro, quien disertará sobre un interesantísimo tema.

# AYUNTAMIENTO

## La sesión de hoy

Se ha celebrado en segunda convocatoria, bajo la presidencia del alcalde señor Alonso Alonso y con asistencia de los concejales señores Casañé, Gandarillas, Alonso Buzón, Nozal, Zarzosa (F. y V.), Valcarcel, Cabeza, Ortega (D.) y Torres.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se lee y acuerda que quede sobre la mesa hasta la próxima sesión el informe de la Comisión de Policía urbana proponiendo la aprobación definitiva del plano de urbanización del Prado de la Lana.

También se acuerda que quede sobre la mesa hasta la próxima sesión el informe de la referida comisión de policía urbana, respecto á la alineación de la calle de Zapata.

Con el voto en contra de los señores Zarzosa (F. y V.) se aprobó la recepción definitiva de las obras de las tenadas recientemente construidas en el monte «El Viejo» de los propios de la ciudad.

Previos los informes del Sr. Arquitecto y comisión de policía urbana, se concedió á D. Rafael Alonso el permiso que tenía solicitado para derribar y reconstruir, conforme á los planos presentados, la casa número 161 de la calle Mayor Antigua.

Por lo que á la Corporación afecta, y sin perjuicio del informe que se emita por la Jefatura de Obras públicas de la provincia, se autorizó á don Nicasio Zapatero para construir una casa en las inmediaciones de la carretera de Palencia á Tinamayor en las proximidades del Cementerio.

Quedó sobre la mesa hasta tanto que se halle legalizada, según infor-

me del Sr. Arquitecto, la instancia de D. Adrián López, a nombre de D. Félix Herrero, para reparar el mirador de la casa número 24 de la calle de Gil de Fuentes.

Se aprobó la distribución de fondos formada por contaduría para atender á las obligaciones del presente mes de Mayo.

Se resolvieron dos incidencias de quintas, quedando á los interesados excluidos temporalmente del servicio militar.

Después se dió lectura á la instancia del Centro Obrero de esta capital, pidiendo se estudie el medio de abolir el actual impuesto de consumos, acordándose que la comisión de Hacienda la tenga en cuenta al formular el presupuesto del año próximo.

A informe de la comisión de policía urbana, pasó la instancia de los propietarios de casas de la calle de Barrionuevo en el trayecto de la parte comprendida desde la del Conde de Garay á Pedro Romero, solicitando se sustituya el actual pavimento por el de asfalto, ofreciendo cooperar á dicha reforma.

Se dió lectura á una moción suscrita por el presidente de la Comisión de Gobierno señor Alonso Buzón, proponiendo que como distintivo de los señores Concejales en aquellos actos que concurre la corporación se use un fajín al igual que tienen casi todas las capitales de España.

Apoyada por su autor se inició animado debate en el que intervinieron la mayoría de los señores concejales, aprobándose aquella tal y como se halla formulada, con el voto en contra de los señores Zarzosa (V.) y Torres por entender éstos, que no debe ser el Ayuntamiento quien sufrague aquel gasto, sino los señores concejales de su peculio particular.

Y después de varios ruegos y preguntas de escaso interés el señor Presidente levanta la sesión.

# Por Telegrafo

Madrid 2

## Alto personal

Hoy ha firmado S. M. los decretos de la combinación de alto personal de que venía hablando estos días.

Le admite la dimisión que del cargo de subsecretario de Gracia y Justicia tenía presentada el señor Quiroga, nombrándose para sustituirle a don Fernando Weyler.

Se nombra director general de los registros al señor Balaunde; de Administración local al señor Chaprieta y de Propiedades al señor Armiñán.

## Manifestación radical

Dicen de Barcelona que en la celebrad ayer por los radicales formaron 80 banderas, recorriendo algunas calles y disolviéndose a la entrada del paseo de Gracia.

Los grupos se dirigieron al casco antiguo de la ciudad y al llegar á la plaza de Cataluña, la policía ordenó á los grupos que se disolvieran, sonando tres disparos.

Fueron detenidos tres radicales y del suelo se recogieron algunos revólveres y estiletes.

## Sobre la presidencia

Parece que las visitas que hubo ayer entre los señores Cobian y Conde de Romanones, tuvieron íntima relación con la futura provisión de la presidencia del Congreso.

## La recaudación

Ha dicho el ministro de Hacienda que la recaudación obtenida en el pasado mes de Abril, ha ofrecido un resultado satisfactorio, pues ha excedido en quince millones de pesetas en relación con igual mes del año anterior.

## La cifra de los presupuestos

Ha declarado el señor Suárez Inclán que cualesquiera que sean los

mentos que se introduzcan en el de los nuevos presupuestos, no rebasaran la cifra de 1.150 millones de pesetas.

LA FIESTA DEL TRABAJO

Los obreros de esta capital celebraron ayer su fiesta en la forma que habiamos dado a conocer. Despues del mitin, en manifestacion se dirigieron primero al Gopel y de D. Raimundo Diazueco Gomez.

En el Circulo Catolico

Atentamente invitados por el presidente de la Juventud Catolica, fuimos anoche a la velada que las ocho y media tuvo lugar en los hermosos salones de la sociedad.

El local estaba completamente lleno de un publico distinguido que agradablemente paso la velada.

El cuadro comico-dramatico de la Academia Juvenil Catolica, escucha ruidosissimos aplausos, como premio a sus trabajos y progresos. La interpretacion del drama «Columbo» fué esmeradissima y vio la concurrencia que tribuó verdaderas ovaciones a los actores, teniendose que levantar el telon de terminacion de los dos actos y dando a recoger los aplausos, reanunciados por el publico, los directores de escena señores Mérida y Peña.

Tambien fué muy bien representado el gracioso juguete comico «A primera sangre» celebrandose muchos chistes y situaciones comicas y recibiendo, los jovenes encargados de su interpretacion, un gran numero de aplausos.

Tambien el «Circulo Jaimista» celebró anoche animada velada, que se vio concurridissima y que termino a la hora muy avanzada, reinando la mayor animacion, pasando los minutos agradabilisimo rato, y en la que los encargados de interpretar aquella fueron muy aplaudidos y felicitados por la concurrencia.

Comunicado

Sr. Director del DIARIO PALENTINO. Muy distinguido Sr. mio: Tengo el honor de hacer conocer al publico la sociedad de La Mutual Franco-Espanola, sociedad de seguros de vida, que acaba de satisfacer un contrato de vida que tenia mi hijo don Isidoro; cumpliendo sus compromisos tan escrupulosamente, que es una garantia para el publico.

ISIDORO FUENTES GARCIA

Palencia 1.º Mayo 1913.

NOTICIAS

La Sociedad Espanola de Ferrocarriles secundarios pone en conocimiento del publico que, (ademas del servicio combinado en Palencia puesto en vigor el 1.º de Enero ultimo) a partir desde ayer ha quedado establecido un servicio combinado para transportes de grande y pequena velocidad en Villada, entre las estaciones de la linea de Palencia a Villalón y de Medina de Rioseco a Villada y las de la red del Norte y sus combinadas, pudiendo, por consiguiente, aceptarse expediciones directas con destino ó proceden-

cia de las estaciones del Norte y sus combinadas.

Hoy, con motivo de ser fiesta nacional, ha ondeado en los edificios publicos, la bandera española y no ha habido despacho en las oficinas del Estado.

Por la Secretaria de la Universidad de Valladolid se han remitido al Director del Instituto general y técnico de esta capital los titulos de bachiller de D. Victor Martinez Espel y de D. Raimundo Diazueco Gomez.

Los reclutas del cupo de instruccion del reemplazo de 1912 por el de esta capital se presentaran en la Caja de recluta todos los dias laborables de 10 a 12 para enterarles del Cuerpo donde han sido destinados para recibir instruccion cuando se les ordene. Al hacer su presentacion es indispensable la entrega del pase de Caja para hacer las anotaciones correspondientes.

Por la policia de esta capital fué detenida ayer una persona bastante conocida en Palencia a cuyo nombre y apellido corresponden las iniciales M. S. y a juzgar por la resolucio que el Juzgado adoptó, enviándole a la cárcel, suponemos que debe de tratarse de un grave asunto.

Se halla vacante la plaza de guarda municipal del campo de Villaubrales, dotada con el haber anual de 850 pesetas pudiendo solicitarse antes del termino de ocho dias.

El señor Juez instructor del Regimiento de San Marcial número 44 de guarnicion en Burgos, cita al recluta Moisés Herrero Santiago, natural de Cisneros, procesado por falta de concentracion, para que se presente ante su autoridad en el plazo de treinta dias.

Velada en Villada

Pasado mañana Domingo tendrá lugar en el teatro de aquella importante villa una fiesta artistica, que promete ser un acontecimiento.

El aplaudido cuarteto Artés, en unio del naciente Orfeon Villadino, bajo la direccio de don Julio Riñones, ha organizado un concierto, que promete ser, como decimos, un acontecimiento, y para el que reina gran entusiasmo.

Tanto el programa del Cuarteto como el del Orfeon le constituyen obras selectas y de verdadero mérito, lo que contribuirá seguramente al éxito de la fiesta.

Por los vigilantes de servicio en la estacion del Norte, fué detenido ayer un sujeto llamado Ignacio Martin Martin, por sospechoso é indocumentado.

El próximo dia 10 del presente mes tendrá lugar en el Juzgado de Saldaña la venta en pública subasta de los frutos embargados a Bernardino Bravo, vecino de Castrillo de Villavega.

Anoche y antes de anoche practicó la policia de la capital varios cacheos que dieron por resultado la recogida de varias armas blancas de uso prohibido.

Mañana, si se reúne número suficiente de señores diputados, celebrará sesion la Asamblea provincial, con objeto de proceder a su constitucion y designacion de cargos, sin que podamos anticipar lo que ocurrirá por la impenetrable reserva que guardan todos los representantes de la provincia.

Leemos en un periódico de Logroño:

En el Gobierno civil se recibieron ayer noticias oficiales de una sensible desgracia ocurrida el dia 26 del pasado, en jurisdiccion de Viniegra de Abajo.

Se hallaban varios obreros trabajando en el arregio de un camino, y la piedra que necesitaban la extraian de una cantera existente en un barranco inmediato.

A éste fin y proxicamente a las doce del expresado dia colocaron un barranco en la cantera, y para introducir el cartucho algo forzado usaron de una barra de

hierro, sobreviniendo entonces la explosion, que al levantar un enorme monton de piedras arrastró también a uno de los obreros, Joaquín Baños Ortiz de 25 años, vecino de Viniegra de Abajo.

El desgraciado Joaquín sufrió heridas de tanta consideracion que puede decirse que su cuerpo quedó destrozado, falleciendo a los pocos momentos.

Otro obrero llamado Ricardo Ibarrodo García, de 32 años, también vecino de Viniegra de Abajo, sufrió la rotura de la mandibula inferior y varias lesiones en la sien derecha.

Avisado el Juzgado se trasladó inmediatamente al lugar del suceso, empezando la practica de las oportunas diligencias.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—José Hierro Lozano, de 15 meses, Plazuela de los Doctrinos, 7; Dionisia Arcilla Velasco, casada de 32 años, Hospital; Mariana Ahillon León, casada de 38 años, Hospital.

Nacimientos.—Juliana Pinto Vericianos, hija de Aurelio y Ciriaca, Empedrada, 5; Antonio Bueno Martínez, de Bautista y Juliana, Pastores, 37; Claudio Mariano Lorenzo García Villegas, de Tadeo y Victoriana, Gil de Fuentes, 15; Luis del Campo Franco, de Luis y Juana, Mayor Antigua 19; María Asuncion Rodríguez López, de Tomás y María, Plazuela de los Doctrinos, 3; Lorenzo Dominguez Herrera, de Lorenzo y Lázara, Corral Calvo, 5.

Instituto general y técnico de Palencia

Por Real orden del Ministerio de Instruccion pública se amplía el plazo de matrícula libre en este centro hasta el dia 15 de Mayo inclusive.

Si tiene V. niños y quiere verlos sanos y robustos no deje V. de darles la EMULSION FUENTES, preparada a base del más puro aceite de hígado de Bacalao y de hipofosfitos de cal y sosa. 2 pesetas el frasco en la Farmacia del Doctor Fuentes, Mayor principal, 114.

Dentro de breves dias llegará el viajante de los almacenes de El Siglo de Barcelona con las novedades para el próximo verano.

ESTÓMAGO DISPEPSIA Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la...

Importantisimo resulta, para todas las señoras visitar el comercio de Polo que acaba de recibir un amplio y escogido surtido de bordados, en tiras, entredoses y cortes de vestidos a precios ventajosissimos, se venden por retales y la cantidad que deseen

E. IBAÑEZ

CIRUJANO-DENTISTA Mayor pral. 35

Ideal Bar Palentino

En este acreditado establecimiento se expenderá desde hoy, sidra natural, completamente fria al precio de 15 céntimos bok y a 2 reales botella

GRANDES ALMACENES SOBRINOS DE EMETERIO MIGUEL

Regalado, 2, VALLADOLID

Immense surtido y las más altas novedades en lan-ria, sederia y confeccion es para señora, Ornamentos para Iglesia, Trajes talesares. CASA SUCURSAL

Maison de Blanc Este establecimiento, recientemente inaugurado se dedica a la confeccion de ropa blanca para señoras y niños.

Géneros blancos de hilo y de algodón, Encajes, Bordados, Cortinajes, Edredones, Géneros de punto.

Especialidad en equipos para novias y canastillas. Pidan catálogos, p.e. puestos y cuantos detalles sean necesarios en la seguridad de encontrar ventajosas condiciones.

Doctor NAVARRO Médico por oposicion de los Establecimientos de Beneficencia Mayor principal, 192 al 198, pral. Consulta de 12 a 2. Operaciones de Cirugía RAYOS X Enfermedades de la mujer Laboratorio micrográfico Tuberculinas y sueros Electroterapia

Hernias y deformidades Ortopédico en PALENCIA

Don J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopédico, recibirá consultas en PALENCIA en el Central Hotel Continental, el dia 3 de Mayo, de 10 a 1 y de 3 a 6, para los que padezcan de hernias (quebraduras) y toda clase de desviaciones y deformidades. Con nuestro sistema de aparatos logramos la contencion segura y en muchos casos la curación de las hernias, como lo atestiguan 15 años de éxito.

Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Iajas ventrales contr. la obesidad y descenso de la matriz, etc., etc. Especialidad en piernas artificiales Sección especial de bragueros a precios económicos. Casa en Barcelona, calle Carlers, núm. 44.

MERCADOS

Palencia, 2.—Está el tiempo muy fastidioso; un viento fuerte y sucio reinó casi todo el dia de ayer. Por la tarde se calmó y quedó una tarde regular. Hoy el dia está frio como en riguroso invierno é impropio del mes de Mayo que principió ayer, con lo que los sembrados en vez de ganar pierden considerablemente. Los precios a 49 rs. la fanega de trigo, 40 centeno, 35 cebada y 24 avena.

Valladolid 30.—Continúa el negocio triguero bajo la presión de firmeza que acusa hace tiempo y que habrá de ser la nota dominante hasta el término de la presente campaña. Se pretende en esta plaza a 51'50 por partidas de Arévalo y Medina piden a 52; Rioseco ofrece a 51. Hay regular demanda y la oferta en general es retraida. No se sabe de operaciones practicadas por partidas. En el detall la entrada no pasan de lo ordinario y el tiempo está muy firme: por el Canal hubo 300 fanegas tomadas a 50'50 y por el Arco hubo 100 a 50'50.

No hay oferta de partidas de centeno en la plaza y de Peñafiel ofrecen a 40. Al detall, no entra casi nada y el precio a 40'50 reales. Piden aquí a 39 reales por la cebada clase del país sin compradores. Ceden avena a 27. Herrera de Pisuegra 30.—Las entradas y precios que han regido en este mercado han sido: Trigo a 49 rs. fanega de 92 libras; cebada de 36 a 37; centeno de 40 a 42; avena de 26 a 27; yeros de 40 a 44; Titos de 38 a 40; patatas de 4 a 5 rs. arroba. Vino de 19 a 24 rs. cántaro. Tendencia sostenida. Los campos buenos.

El mercado de ganados ha estado poco concurrido habiéndose hecho las transacciones a los precios siguientes: Bueyes de labor a 1.600 rs.; novillos de 3 años a 1.200; vacas de trabajo a 1.300; añejos 700; para el degüello a 65 rs. arroba; terneras a 40 céntimos libra en vivo; cerdos al destete de 100 a 180 rs. uno. Rioseco 29.—Entraron al mercado 300 arrobas de queso pata de mulo pagándose a 40; de trigo 360 fanegas y se pagó a 49. Ofrecen partidas a 52; tendencia firme.

Barcelona, 29.—El mercado, contra el deseo de los compradores está firme, arrastrado con firmeza de los vendedores del interior, que no ceden más que a precios que aquí se consideran elevados.

Se van comprando las procedencias que ofrecen y se tomaron trigos de Toro y Nava del Rey a 50'25; Zamora a 51'50; Velayos a 51; Don Benito a 49'50. Llegaron 50 vagones trigo 7 harina y 2 arvejonas.

Boletín Religioso

Sábado—La Invencción de la Santa Cruz, San Alejandro y Santa Antonina.

Por Telégrafo

Madrid 2 Alfau no ha dimitido

Al recibimos a los periodistas el conde de Romanones, nos ha dicho que no es exacto el rumor de haber dimitido el cargo de general residente de Marruecos señor Alfau y si bien es cierto que éste tiene anunciada su venida a Madrid, es para celebrar una consulta médica acerca de la enfermedad que padece; visita que aplaza hasta que regrese el Rey de Paris.

La fiesta del 2 de Mayo

Con extraordinaria concurrencia se ha celebrado hoy, diciéndose misas durante toda la mañana en el monumento de los mártires y a las que asistieron un representante del Rey, las autoridades civiles y militares, nutridas comisiones de los Cuerpos de Ejército, el Ayuntamiento, la Diputación, los niños de las escuelas públicas, los exploradores, el requeté jaimista con bandera y los hijos de Madrid depositando su bandera a la que dieron guardia los milicianos.

La botadura del Alfonso XIII.

Comunican de El Ferrol que se tiene acordado hacer un grandioso recibimiento a la Infanta doña Isabel, que asistirá a la botadura del acorazado «Alfonso XIII» de cuyo buque será madrina en representación de S. M. el Rey.

Se está ya terminando la espléndida decoración de la sala del arsenal donde ha de servirse el «lunch» de 600 cubiertos.

La Sociedad Española de construcciones Navales, dará asueto, el dia de la botadura, a todos sus obreros y empleados.

El Director general de Obras públicas será obsequiado con un gran banquete, que tendrá lugar en el Hotel Suizo.

Noticias de Roma

Dicen de Roma que nuestro embajador en el Vaticano, Sr. Calbetón, ha manifestado que el artículo publicado por «L' Osservatore» le ha parecido muy sensato, expresando dicho diplomático que ha de causar buena impresion en el seno del Gobierno español.

S. S. continúa en perfecto estado y completamente repuesto de la última enfermedad que ha padecido.

En la embajada española saludó al señor Calbetón el Arzobispo de Sevilla señor Almaráz y Santos.

HOTEL RESTAURANT SAMARIA Amplias y elegantes habitaciones Coche del Hotel a las Estaciones de los Ferrocarriles, para paseo y camino. Nota.—Hay habitaciones para estables en buenas condiciones. IMPRENTA Y LITOGRAFIA ALONSO E HILDE.—Mayor principal

